



Revista Electrónica EduSol, ISSN: 1729-8091. Año 2012, Volumen 12, No. 41, oct.-dic., pp.53-59. Universidad de Ciencias Pedagógicas "Raúl Gómez García", Guantánamo, Cuba

Material audiovisual sobre el mausoleo del mambisado guantanamero

M.Sc Jorge Vidal Gamayo, Asistente

e-mail:gamayo1661@ucp.gu.rimed.cu

Institución: Universidad de Ciencias Pedagógicas "Raúl Gómez García"

Provincia: Guantánamo

País: Cuba

Fecha de recibido: mayo de 2012

Fecha de aprobado: septiembre de 2012

RESUMEN

El material está relacionado con la historia de la provincia Guantánamo, específicamente el mausoleo al mambisado, y es resultado de varias investigaciones relacionadas por parte de estudiantes y trabajadores de la Universidad de Ciencias Pedagógicas "Raúl Gómez García". Aparecen los hechos históricos acontecidos el 24 de febrero de 1895 en La Confianza, con una descripción de las reliquias históricas sobre la guerra de independencia.

Palabras Clave: Educación patriótico militar, Internacionalismo, Hechos históricos, Identidad

Audiovisual material about the Mausoleum of the Mambi Troops in Guantnamo

ABSTRACT

The paper is related to the history of the province of Guantnamo, specifically to the Mausoleum of the Mambi Troops. This work is the result of several investigations related to the patriotic, military and international education of students and workers at the University of Pedagogical Sciences "Raúl Gómez García." It deals with the historical events occurred on February 24th, 1895 in La Confianza, and it also provides a description of the historical relics of the War of Independence treasured in the Mausoleum.

Keywords: Patriotic, Military and International Education, Historical Events, Identity

INTRODUCCIÓN

La Educación Patriótica Militar e internacionalista, es la actividad orientada y dirigida por el Partido Comunista de Cuba que se lleva a cabo con el propósito de educar a cada ciudadano en el amor a la patria, sus tradiciones, su cultura, en el respeto a sus héroes y mártires y en el sentimiento de la dignidad nacional.

El trabajo de educación patriótica, como componente del trabajo político ideológico que se realiza en las instituciones educacionales, es dirigido por maestros y profesores de las diferentes educaciones del MINED, organizados por subsistemas lo que contribuye al desarrollo de: sentimientos patrióticos, revolucionarios, de identidad nacional y local, amor y respeto a los símbolos patrios, atributos nacionales, a los héroes y mártires nacionales y de la localidad, preservación de las tradiciones patrióticas y combativas, así como el patrimonio cultural y local, amor a la patria socialista con la defensa de sus logros y el desarrollo del orgullo y la identidad nacional, rechazo al capitalismo con su modo de vida consumista y depredador de la humanidad, oponencia a todas las manifestaciones de anexionismo e injerencismo.

Es además tener la aspiración y orgullo por pertenecer a la UJC y al PCC e incorporarse al Servicio Militar Activo, cuidado y conservación de la naturaleza y el medio ambiente, cumplimiento de las normas de orden social, la legalidad socialista y el enfrentamiento a las indisciplinas y a las conductas antisociales, preparación física, psicológica y combativa como base para garantizar la convicción plena de la victoria sobre el enemigo, amor al trabajo, fomentando una conciencia de productores, de ahorro, de cuidado y conservación de los medios materiales de propiedad estatal e individual, espíritu de sacrificio al colocar los intereses y necesidades sociales por encima de los particulares, sentimientos de solidaridad humana e internacionalismo.

Para implementar el trabajo de educación patriótica se utilizan diferentes vías entre ellas se encuentran: las actividades docentes, las actividades extraescolares y extradocentes.

Entre las actividades extraescolares y extradocentes se tienen las siguientes:

- Conmemoración de efemérides, de recordación y homenaje a combatientes de las diferentes gestas revolucionarias de las FAR y el MININT.
- El movimiento de jóvenes exploradores.

- Los círculos de interés.
- Formaciones estudiantiles.
- Guardia pioneril.
- Bastión pioneril.
- Ejercicio meteoro.

En este trabajo se hará referencia a la primera de las actividades que se relacionaron anteriormente ella es: La conmemoración de efemérides, de recordación y homenaje a combatientes de las diferentes gestas revolucionarias de las FAR y EL MININT y dentro de ella específicamente la atención a tarjetas y monumentos, para lo cual se preparó un material audiovisual consistente en una **visita virtual al mausoleo del mambisado guantanamero** para que los estudiantes pudieran conocer mediante la audiovisión del mismo parte de la historia que atesora tan importante lugar, declarado Monumento Nacional.

DESARROLLO

VISITA VIRTUAL AL MAUSOLEO DEL MAMBISADO GUANTANAMERO

El mausoleo del mambisado guantanamero está ubicado en la comunidad de Carreterita en la finca “La Confianza” a 3.5 km. de la ciudad de Guantánamo donde se realizó el levantamiento el 24 de febrero de 1895.

Allí un grupo de patriotas encabezados por el Mayor General Pedro Agustín Pérez Pérez firmaron un acta y dieron el grito de libertad o muerte contra el colonialismo español. Aquí en esta finca, propiedad de Luciano Peguero y Caridad Jaca le dieron protección a Pedro A. Pérez, cuando era perseguido por el ejército español, el cuál ofrecía una gran suma de dinero por su captura. Este lugar se convirtió en su cuartel general, para los preparativos de la lucha.

El mausoleo del mambisado, categorizado como Monumento Nacional está enclavado en los terrenos de la antigua finca “La Confianza”, el mismo fue donado a la municipalidad de veteranos de Guantánamo, por sus antiguos dueños para construir un parque.

En 1983 este parque es reconstruido y en diciembre del propio año se trasladaron hacia ese sitio los restos mortales del Mayor General Pedro A. Pérez, lo cual lo convierte en mausoleo. Se inaugura oficialmente el 24 de febrero de 1985, año en que nuestra provincia gana por primera vez la sede del 26 de julio y ha sido escenario de numerosas conmemoraciones históricas.

Por su importancia histórica, es que el 23 de febrero de 1985, se exhuman los restos mortales de los mambises enterrados en el cementerio municipal “San Rafael” y son expuestos en la Plaza “Marina Grajales” donde el pueblo guantanamero desfiló solemnemente. En la mañana del 24 de febrero de 1985 fueron trasladados al Monumento Nacional del mambisado.

Haciendo un recorrido por el pasillo central donde están los acrílicos informativos se destaca el primero con el mencionado hecho histórico acontecido en este lugar, el próximo recoge las palabras de nuestro Héroe Nacional José Martí sobre Pedro A .Pérez donde expresa: Pedro A. Pérez el primer sublevado en Guantánamo, con 18 meses de escondite salió al fin, con 37, seguido de muerte, y hoy tiene 200, en el monte con los 17 de la casa está su mujer, que nos manda la primera bandera. El no quiere gente a caballo, ni monta él. Ni tiene a bien los capotes de goma, sino la lluvia pura, sufrida en silencio.

En el siguiente acrílico se aprecian las palabras pronunciadas por nuestro comandante en jefe Fidel Castro Ruz , cuando expresó “remontándonos un poco mas atrás, esta provincia nos trae grandes recuerdos históricos, aquí se luchó muy duro durante la primera guerra de independencia, en este escenario surgieron muchos de nuestros combatientes, entre ellos los hermanos Maceo, con el apoyo de la población campesina, los patriotas combatieron durante 10 años, pero por esta provincia comenzó, puede decirse, la segunda guerra de independencia.”

El próximo acrílico contiene imágenes del coronel Emilio Giro, levantando un acta, que fue firmada por los mambises. El que sigue da fe de la estructura de la **División** Guantánamo del primer Cuerpo de Ejército, que comandó el Mayor General Pedro A. Pérez, como jefe de la División Guantánamo, como jefe del Estado Mayor al General Emilio Giro, La Brigada Baracoa al mando del General Prudencio Martínez con dos Regimientos, el Baracoa cuyo jefe fue el Coronel Francisco Valiente y el Mayarí al mando del Coronel Julio Ferrie.

La Brigada Guantánamo bajo el mando del Coronel Juan de León también con dos Regimientos, el Guantánamo bajo las órdenes del Coronel Enrique Thomas y el Hatuey bajo las órdenes del Coronel Silverio Guerra. La brigada Sagua Mayarí dirigido por el General Francisco Sánchez, también con dos Regimientos, el Sagua comandado por el General Francisco Valiente y el Mayarí al mando del Coronel Julio Ferrie.

Elacrílico siguiente muestra una panorámica de como están ubicados los diferentes nichos, con los restos de los patriotas que descansan en este solemne sitio, donde es de destacar la esfinge del Mayor General Pedro A. Pérez, donde se guardan los restos mortales de el y su esposa Juana Pérez.

En el resto de los nichos, situados alrededor del nicho central se encuentran los restos de los demás patriotas.

En el monumento descansan, además, los restos de 42 combatientes entre los que se destaca, el General de Brigada Prudencio Martínez, además de 14 Coroneles, 8 Comandantes, 7 Tenientes Coroneles, 5 Capitanes, 2 Soldados y cuatro distinguidos luchadores, destacando a cinco luchadoras mambisas que se nombran:

- Juana Pérez, esposa de Pedro A. Pérez
- Capitana Cristina Pérez Jefa de servicios médicos
- Caridad Jaca dueña de la finca “La Confianza”
- Victoria Noguera esposa del General Prudencio Martínez
- Ruperta Pérez Pérez hija de Pedro A. Pérez

Honrando la memoria de los patriotas caídos se encuentra por el pasillo central a mano derecha la llama eterna como un simbólico homenaje a los próceres cuyos restos descansan en este mausoleo al mambisado guantanamero.

El más insigne de los patriotas, guantanameros, del siglo XIX, es sin dudas alguna, Pedro Agustín Pérez Pérez.

De la unión de Eligio Pérez y María Pérez nace el 29 de abril de 1844 Pedro Agustín, en el poblado de Tiguabos. Descendiente de una de la más antigua y numerosa familia del territorio. Los Pérez ejercían mucha influencia en el ejército mambí, en cuyas filas militares algunos de ellos alcanzaron grados de Tenientes, Capitanes, Coroneles y Brigadier.

Apenas era un adolescente, e influido por su tío y padrino el Capitán y jefe de las escuadras españolas de Santa Catalina del Guaso, Miguel Pérez Céspedes, hace que periquito, como cariñosamente le llamaban, se incorpore a sus filas, donde alcanza el grado de Comandante.

En este ejército estuvo hasta terminar la guerra de los Diez Años, pero sus sentimientos de cubanía le hicieron comprender que estaba del lado equivocado, es por ello que cuando Antonio Maceo le solicita la necesidad de su incorporación a la lucha por la independencia de Cuba, lo asume en 1879, durante la Guerra Chiquita.

De las acciones de esta etapa de lucha se destacan: La toma del fuerte “El Vínculo”, el 14 de septiembre de 1879, seis días más tarde combatió en Burenes, y el 17 de diciembre de 1879 tropas españolas lo hacen prisionero, y lo internan en la Fortaleza del Morro, en Santiago de Cuba, de donde logró escapar. Durante esta época gana un recio prestigio, por lo que es reconocido por todos como el presunto jefe de la Revolución en la comarca de Guantánamo. En esos momentos difíciles el patriota renuncia a todo, menos a su honra; sin hogar, sin familia y sin sus amigos marcha solo, para no poner en peligro a sus seres queridos, al monte, desde el 23 de octubre de 1894, donde vivió de forma errante.

Se levantó en armas el 24 de febrero de 1895 en “La Confianza”, y con su accionar contribuyó a la búsqueda y salvación de los principales líderes que llegaron a la zona Oriental. Protegió a Martí y Gómez en su campamento y puso además, sus tropas a disposición de José y Antonio Maceo.

En su personalidad se destacan: la sencillez, el trato paternal a su tropa y su incuestionable valor, del que da fe el ascenso a General, firmado por Antonio Maceo, después del combate del Jobito. En las diferentes cartas que le envía el General Calixto García lo felicita por sus éxitos en las acciones de Tiguabos, Ingenio San Idelfonso y Sagua, entre otros. Su valentía legendaria no era superior a su sentido del deber. Fue el jefe de la primera División del Primer Cuerpo del Ejército Libertador.

Rechazó enérgicamente la injerencia yanqui en Cuba lo cual hizo saber a sus jefes Máximo Gómez y Calixto García y se manifestó abiertamente en diferentes tribunas.

Sobrevive a la guerra del 95, y en la República fue elegido por su pueblo como el primer alcalde de Guantánamo, preocupándose por mantener el fervor patriótico a sus conciudadanos, se desempeña como ciudadano común, al que sus contemporáneos amaron y respetaron.

Falleció el 13 de abril de 1914 en Guantánamo. Pocos cubanos pueden mostrar una biografía tan rica, como el prócer más descollante de todo Guantánamo, uno de los generales del Ejército Libertador.

“Ordene que los jefes de Holguín, Tunas, Cobre y Cuba, se muevan con tanta actividad como los de Guantánamo, para que por todas partes se sienta el calor de nuestras fuerzas....”

Antonio Maceo.

CONCLUSIONES

Este trabajo ha tenido un impacto positivo en lo que respecta a la educación patriótica a desarrollar con los estudiantes pues contribuye a mantener vivas las tradiciones de lucha de nuestro aguerrido pueblo. Tiene importancia no solo para nuestra provincia de Guantánamo sino que puede acercar a los estudiantes y trabajadores de toda la nación, a la rica historia que atesora el mausoleo del mambisado guantanamero.

BIBLIOGRAFÍA

1. Aguirre, Sergio. Lecciones de Historia de Cuba. La Habana. Comisión Nacional de Escuelas de Instrucción Revolucionaria, 1968.
2. Caballero, Armando: La mujer en el 95. La Habana, Gente Nueva, 1982.
3. Canton Navarro, José: El desafío del Yugo y la Estrella, SI - MAR, S.A., La Habana, 1996.
4. Franco, José Luciano: Antonio Maceo: Apuntes para una historia de su vida. T-II. La Habana, Ciencias Sociales, 1973.
5. Guantánamo: Apuntes para una cronología histórica / Santiago de Cuba, Oriente, 1985.
6. Historia de Cuba: nivel medio superior. [Por] Susana Calleja Opios [y otros], La Habana, Pueblo y Educación, 2010.
7. Pérez, Nuria Esther. Fechario Histórico 1999. La Habana, Biblioteca Nacional José Martí, 1998.
8. Sánchez Guerra, José. Martí y Guantánamo. Guantánamo, El Mar y la Montaña, 2000.
9. Sánchez Guerra, José y Wilfredo Campos: Los ecos de la Demajagua en el alto oriente cubano, Guantánamo, El Mar y la Montaña, 2000.
10. Sección de Investigación Histórica del Comité Provincial del Partido. Reseña Histórica de Guantánamo. Santiago de Cuba, Oriente, 1985.
11. Torres Cuevas, Eduardo y Oscar Loyola Vega. Historia de Cuba 1492 – 1898. La Habana, Pueblo y Educación, 2001.
12. Valdés López, Marta María; Regla María Albelo Ginnart y Giselo Gallo González. Historia de Cuba, 9no grado. La Habana, Pueblo y Educación, 2010.

